# MESA REDONDA. GASTROENTEROLOGÍA: ENTEROPATÍA PIERDE-PROTEÍNAS

## Enteropatía pierde-proteínas

#### H. Escobar Castro

Hospital Ramón y Cajal. Universidad de Alcalá de Henares. Madrid.

(An Esp Pediatr 2001; 54 [Supl 3]: 30-32)

La enteropatía pierde proteínas es la expresión clínica de varias enfermedades gastrointestinales y extradigestivas. Se caracteriza por una pérdida excesiva de proteínas por el intestino con una disminución de la albúmina sérica, que es consecuencia de la alteración del equilibrio entre la síntesis de proteínas en el hígado y la pérdida de las mismas por las heces<sup>1</sup>.

### TABLA 1. Enfermedades asociadas con pérdida excesiva de proteínas por las heces

#### Enfermedades con alteración de los linfáticos

Linfangiectasia intestinal primaria Linfangiectasia intestinal secundaria

Origen cardíaco o vascular

Pericarditis constrictiva

Insuficiencia cardíaca congestiva

Secundaria a la intervención de Fontan

Miocardiopatía familiar

Regurgitación tricúspide

Trombosis de la vena cava superior

Enfermedades con componente inflamatorio

Enfermedad de Whipple

Fibrosis retroperitoneal

Malrotación

Linfomas

Tuberculosis

Posquimioterapia o radiación

Síndrome angio-osteohipertrofia

#### Enfermedades con ulceración de la mucosa

Gastritis

Enfermedad inflamatoria intestinal (CU y EC) Enterocolitis infecciosas

#### Enfermedades inflamatorio-inmunológicas

Enfermedad de Ménétrier

Gastroenteritis eosinofilica

Infección por Helicobacter pylori

Enteropatía sensible al gluten

Enteropatía inducida por leche o soja

Yevunitis ulcerosa

Púrpura de Schönlein-Henoch

Enfermedad venooclusiva del intestino

Lupus eritematoso sistémico

Modificada de Proujansky (1).

Inicialmente, la existencia de una hipoproteinemia sin proteinuria se atribuyó a una alteración de la síntesis hepática de proteínas. Más tarde, cuando se comprobó que la síntesis hepática no estaba alterada, se etiquetó de "hipoproteinemia idiopática".

Welch, en 1937, analizando las heces de pacientes con colitis ulcerosa, comprobó que excretaban más nitrógeno que las personas sanas y que no tenían esteatorrea. La hipoproteinemia de estos enfermos la atribuyó a una mayor pérdida de éstas por el colon. Diez años más tarde, Maimon (1947) comunica que los pacientes con enfermedad de Ménétrier pierden mucha proteína por los pliegues hipertrofiados del estómago y Kimble, Steinfeld y Citrin en 1957<sup>2</sup> hicieron las primeras descripciones del aumento de la secreción de albúmina en el estómago y de proteínas por el intestino en la colitis ulcerosa. A partir de estas descripciones se han desarrollado numerosas técnicas para localizar el lugar de la lesión, valorar la cantidad de proteínas que se pierden en las diferentes enfermedades, entender mejor la patogénesis de esta pérdida proteica y comprobar la eficacia del tratamiento.

En la tabla 1 se pueden ver las numerosas y variadas enfermedades que cursan con esta manifestación.

#### MÉTODOS DE ESTUDIO

Las proteínas séricas pueden identificarse en las secreciones gastrointestinales por métodos electroforéticos<sup>2</sup>, inmunológicos e inmunoelectroforéticos. Este tipo de estudios tiene el inconveniente de la dificultad de aspirar las secreciones gastrointestinales y que las proteínas pueden degradarse con la luz.

Las pruebas se dividen en dos grupos:

- 1. Determinación del aclaramiento fecal de alfa-1-antitripsina ( $\alpha_1$ -AT), una proteína que resiste el catabolismo de las proteasas en el intestino.
- 2. Cuantificación de la excreción fecal de una macromolécula radiactiva inyectada por vía intravenosa.

El aclaramiento fecal de  $\alpha_1$ -AT fue descrito en 1977 por Crossly y Elliot<sup>3</sup>, es la prueba más fidedigna para estudiar

las pérdidas fecales de proteínas superando a la cuantificación aislada de proteínas. La  $\alpha_1$ -AT es una proteína con un peso molecular de 50.000, que resiste la proteólisis durante el tránsito intestinal y no se reabsorbe, cuando está presente en las heces indica que existe una pérdida de proteínas en algún segmento del tubo digestivo.

Floret et al<sup>4</sup> demostraron que el estudio del aclaramiento de  $\alpha_1$ -AT era superior al simple análisis de la concentración fecal de proteínas y que tenía una buena correlación con el aclaramiento de albúmina en el intestino y la concentración en plasma de proteínas cuando éstas se marcaban con creatinina<sup>51</sup>; la sensibilidad, especificidad y el valor predictivo positivo era del 93,3, 90 y 97,7 %, respectivamente, siendo el valor predictivo negativo del 75 %.

El cálculo se realiza aplicando la siguiente fórmula:

Concentración fecal de  $\alpha_1$ -AT (mg/100 g heces) × peso de heces Concentración en suero de  $\alpha_1$ -AT (mg/dl)

Los resultados se expresan en miligramos por gramo de heces secas.

Existen variaciones individuales de hasta dos veces su concentración normal; no obstante, en los individuos que tienen una enteropatía pierde proteínas la eliminación puede ser hasta 10 veces superior.

La prueba puede invalidarse en las siguientes circunstancias<sup>4</sup>:

- Déficit grave de  $\alpha_1$ -AT.
- Recién nacidos de una semana, por la elevada concentración de  $\alpha_1$ -AT en el meconio.
- Contaminación de las heces por orina de pacientes con proteinuria.
  - En el síndrome de Zollinger-Ellison.
  - Cuando hay hemorragia intestinal.

La cuantificación de la excreción fecal de macromoléculas radiactivas inyectadas por vía intravenosa se utilizó para estudiar las pérdidas fecales de proteínas, pero tiene el inconveniente que se modifican en la luz y se reabsorben.

Se han empleado albúmina marcada con  $^{131}$ I, albúmina y transferrina  $^{51}$ Cr, albúmina con  $^{99m}$ Tc, ceruloplasmina  $^{67}$ Cu, PVP  $^{131}$ I. Todos estos test han sido superados por el aclaramiento de  $\alpha_1$ -AT.

#### **FISIOPATOLOGÍA**

Para comprender la etiopatogenia de las alteraciones de los linfáticos es preciso hacer un breve recordatorio de su estructura y función.

El sistema linfático<sup>5</sup> en su conjunto, está integrado por el tejido linfático y por los vasos linfáticos. El primero es un tejido disperso por el organismo y muy diferenciado desde el punto de vista funcional. Pertenecen al mismo los ganglios linfáticos, la pulpa blanca del bazo, las amígdalas y el tejido linfático de la mucosa del intestino y del apara-

to respiratorio, del timo, de la médula ósea y también los linfocitos contenidos en la sangre y en los tejidos. La otra parte del sistema linfático lo forman los vasos linfáticos que representan una vía accesoria por la que los líquidos de los espacios intersticiales pueden llegar a la sangre.

Los linfáticos pueden transportar proteínas e incluso partículas mayores fuera de los espacios tisulares. Estos no pueden pasar directamente por absorción hacia la sangre capilar y si no fuera por el drenaje linfático, las proteínas se acumularían en el espacio tisular y por su presión osmótica tenderían a retener cantidades crecientes de agua en los tejidos.

Los capilares linfáticos empiezan en fondos de saco ciegos y se unen para constituir vasos linfáticos de calibre mayor y de paredes gruesas. Todos acaban drenando en dos troncos linfáticos principales: el conducto torácico y la gran vena linfática. El conducto torácico se vacía en el sistema venoso en la unión de las venas subclavia y yugular interna derechas. En definitiva, toda la linfa recogida del cuerpo es devuelta al sistema circulatorio sanguíneo para mantener el contenido líquido de la sangre. La mayor parte de la linfa reunida por los linfáticos, antes de ser devuelta al sistema circulatorio sanguíneo, atraviesa una o varias estructuras pequeñas: los ganglios linfáticos.

El sistema linfático del aparato digestivo nace en los plexos mucosos, submucoso e intermuscular. Además de su función general, tiene la misión de transportar las grasas. Cada vellosidad del intestino delgado posee un diminuto conducto quilífero o linfático central que drena en los plexos.

Las proteínas no se pierden por la luz intestinal gracias a la integridad del epitelio que actúa como una barrera y por el adecuado drenaje de los vasos linfáticos. Cuando se altera alguno de estos mecanismos, las proteínas se pierden por el intestino y aparece el cuadro de enteropatía pierde proteínas. Esto puede ocurrir en tres situaciones: por obstrucción del drenaje linfático, por inflamación de la mucosa con ulceración de la misma o por inflamación de la mucosa sin ulceración.

La obstrucción primaria de los linfáticos (linfangiectasia intestinal<sup>6</sup>) es una afección congénita, caracterizada por una malformación linfática con dilatación de los quilíferos de las vellosidades y de los linfáticos subserosos. La obstrucción del drenaje linfático del intestino origina una rotura de los vasos quilíferos intestinales con salida de linfa a luz del intestino, hay una pérdida crónica de proteínas, de grasa, de linfocitos y de inmunoglobulinas en la luz intestinal y por las heces, produciendo hipoalbuminemia y esteatorrea.

En la etiopatogenia de la obstrucción de los linfáticos de origen cardíaco o vascular<sup>7</sup>, las proteínas se pierden por la existencia de un aumento de la resistencia al flujo de la linfa desde el conducto torácico a la circulación general por causa del incremento de la presión en el sistema venoso central, esto produce congestión de los sinusoides hepáti-

cos y dilatación de los linfáticos intestinales similar a lo que acontece en la linfangiectasia intestinal<sup>8</sup>. Después de la intervención de Fontan<sup>9</sup>, la pérdida de proteínas o la alteración de la función hepática<sup>10</sup> se produce por una alteración en el territorio venoso subdiafragmático<sup>11</sup>. Esta región está compuesta por dos tipos de circulaciones distintas dinámicamente: la esplácnica, que drena el tubo digestivo teniendo como resistencia añadida el hígado, y la sistémica, que drena las extremidades inferiores y los riñones. Las alteraciones del flujo esplácnico pueden explicar las complicaciones de origen gastrointestinal como la ascitis y pérdida de proteínas, que se producen por congestión en esta región<sup>12</sup>.

Si hay inflamación de la mucosa sin ulceración, la pérdida de proteínas se produce por aumento de la permeabilidad, por pérdida transcelular o por las uniones intercelulares<sup>13</sup>, como sucede en la enfermedad de Ménétrier. En la gastroenteritis eosinofílica la pérdida se produce por la inflamación de la mucosa y liberación de sustancias vasoactivas que aumentan la permeabilidad en los capilares y en el epitelio.

Cuando existe ulceración o erosiones de la mucosa e inflamación, la barrera epitelial desaparece y las macromoléculas del espacio intersticial difunden libremente hacia la luz del intestino. En esta situación coexisten cambios de la permeabilidad capilar y de la circulación linfática. Este es el mecanismo en la enfermedad inflamatoria intestinal.

#### Manifestaciones clínicas

Las enfermedades que asocian pérdida de proteínas por el intestino tienen unos síntomas y signos comunes: edemas, diarrea, vómitos, dolor abdominal, hipoproteinemia, hipoalbuminemia, hipogammaglobulinemia, linfopenia, con pérdida selectiva de linfocitos CD3– y CD4 + , hipocalcemia y esteatorrea. En algunos casos es llamativo el retraso del desarrollo.

#### **TRATAMIENTO**

El tratamiento es diferente según el mecanismo etiológico:

- Dieta hipograsa con triglicéridos de cadena media, octreótido<sup>14</sup> o anastomosis linfo-venosa en los casos de linfangiectasia intestinal primaria
- 2. Corticoides, inhibidores de la secreción ácida, anticuerpos monoclonales contra los receptores del factor de crecimiento epidermal<sup>15</sup> en la enfermedad de Ménétrier
- 3. Diuréticos, digital e infusiones de albúmina como tratamiento sintomático, más corticoides<sup>16</sup>, heparina<sup>17</sup>, corrección quirúrgica o trasplante cardíaco en los casos secundarios cardiopatía con intervención tipo Fontan<sup>18</sup>.

#### **B**IBLIOGRAFÍA

- Proujansky R. Protein-Losing Enteropathy. En: Pediatric Gastrointestinal Disease. Pathophysiology, Diagnosis, Management, Third Edition, Allan Walker, Peter Durie, Richard Hamilton, John Walker-Smith, John Watkins, eds. B.C Decker Inc 2000; 89-96.
- Goldberg RI, Calleja GA. Protein-Losing Gastroenteropathy. En: Gastroenterology, Bockus, 5th edition, Haubrich I, William S, Schaffner T, Berck JE, eds. Philadelphia: W. B. Saunders Company, 1995; 1072-1086.
- **3.** Crossly JR, Elliot RB. Simple method for diagnosing protein-losing enteropathy. Br Med J 1977; 1: 428-429.
- Florent C, L'Hirondel C, Desmazure C et al. Intestinal clearance of alpha 1-antitrypsin. A sensitive method for the detection of protein-losing enterophaty. Gastroenterology 1981; 81: 77-780.
- Katz M, Tristan H. La circulation lymphatique. La Revue du Practicien 1973; 23: 1979-1982.
- Waldman TA. Protein-losing enterophaty. Gastroenterology 1966; 50: 422-444.
- 7. Davidson JD, Waldmann TA, Goodman DS, Gordon RS. Protein-losing gastroenterophaty in congestive heart-failure. Lancet 1961; 1: 899-902.
- **8.** Morl M. On the diagnosis of Budd-Chiari syndrome and cardiac cirrhosis. Endoscopy 1981; 13: 169-172.
- Mortens L, Hagler DJ, Sauer U, Somerville J, Gewilling M. Protein-losing enteropathy after the Fontan operation: an international multecenter study. J Cardiovasc Surg 1998; 115: 1063-1073.
- 10. Van Nieuwenhuizen RC, Peters M, Lubbers J, Gewilling M, Trip MD, Tijssen JGP, Mulder BJM. Abnormalities in liver function and coagulation prifile following the Fontan procedure. Heart 1999; 82: 40-46.
- **11.** Hsia TY, Khambakone S, Deanfield JE, Taylor JFN, Migliavacca F, Leval MR. Subdiafragmatic venous hemodynamics in the Fontan circulation. J Thorac Cardiovasc Surg 2001; 121: 436-447.
- **12.** Dunbar BS, Elk JD, Drake RE, Laime GA. Intestinal lymphatic flow during portal venous hypertension. Am J Physiol 1989; 257: G94-98.
- **13.** Xiol X. Protein-losing enteropathy: Pathophyiology and assessment. J Clin Nutr Gastroenterol 1986; 1: 248-254.
- 14. Kurowa G, Takayama T, Sato Y, Takahashi Y, Fujita T, Nobouska A, Kukitso T, Kato J, Sakamaki S, Niitsu Y. Primary intestinal lymphangiectasia successfully treated with octreotide. J Gastroenterol 2001; 36: 129-132.
- **15.** Burdick JS, Chung E, Tanner G, Sun M, Paciga JE, Cheng JQ et al. Brief Report: Treatment of Ménétrier's Disease with a Monoclonal Antobody against the Epidermal Growth Factor Receptor. N Engl J Med 2000; 343: 1697-1701.
- 16. Zeller TM, Brown K. Protein-losing Enteropathy After the Modified Fontan Operation: Oral Prednisone Treatmen with Biopsy and Laboratory Proved Improvement. Pediatr Cardiol 1996; 17: 115-117.
- 17. Kelly AM, Feldt RH, Driscoll DJ, Danielson GK. Use of Heparin in the Treatment of Protein-Losing Enteropathy After Fontan Operation for Complex Congenital Heart Disease. Mayo Clin Proc 1998; 73: 777-779.
- 18. Sierra C, Calleja F, Picazo B, Martinez-Valverde A. Protein-losing enteropathy secondary to Fontan procedure resolved after cardiac transplantation. J Pediatr Gastroenterol Nutr 1997; 24: 229-230.